El teniente gobernador en la parcialidad de Jasana Pocsellin-Taraco

The lieutenant governor in the partiality of Jasana Pocselli-Taraco

ARNALDO QUECARA CARI

Universidad Nacional del Altiplano, Puno-Perú aquecara@est.unap.edu.pe

Recibido: 10/08/2024 Publicado: 31/12/2024

DOI: https://doi.org/10.56736/2024/115

RESUMEN

El presente trabajo aborda sobre el rol del teniente gobernador en la parcialidad de Jasana Pocsellin. El objetivo de la presente investigación es analizar, describir e interpretar el rol del teniente gobernador como representante del gobierno nacional y líder local dentro de la parcialidad, dicho cargo tiene un carácter rotativo entre los parceleros llevándose un voto a mano alzada en una reunión ordinaria. Se utiliza el método del enfoque cualitativo, el diseño es etnográfico no experimental y tipo de investigación descriptivo y transversal, para la colección de información se realiza el análisis y revisión de documentos históricos, observación participante, entrevistas e historias de vida. En el resultado, se puede evidenciar que el rol del teniente gobernador es de importancia trascendental, con algunos trastrocamientos por la influencia de la globalización y migración de los parceleros. También se comprende que el rol del teniente gobernador se centra en la administración de justicia comunitaria mediante la resolución de conflictos familiares, comunales y entre otros. En conclusión, el teniente gobernador es el ente de articulación con el estado, por eso su competencia es negociar favores del estado, de igual manera tiene la capacidad de velar por una convivencia armoniosa y mantener una relación estrecha entre la madre naturaleza y su parcialidad, ya que este papel de autoridad se trasmite de generación en generación con el fin de conservar este importante rol.

PALABRAS CLAVE: Rol, administración, representante.

ABSTRACT

This work addresses the role of the lieutenant governor in Jasana Pocsellin's bias. Its objective is to describe and interpret the role of the lieutenant governor as a representative of the national government and local leader within the party. This position has a rotating nature among the parceleros, taking a vote by show of hands in an ordinary meeting. The qualitative approach method is used, the design is non-experimental ethnographic and a descriptive and transversal

type of research, for the collection of information the analysis and review of historical documents, participant observation, interviews and life stories are carried out. In the result, it can be seen that the role of the lieutenant governor is of transcendental importance, with some changes due to the influence of globalization and migration of the landowners. It is also understood that the role of the lieutenant governor focuses on the administration of community justice through the resolution of family, communal and other conflicts. In conclusion, the lieutenant governor is the coordinating entity with the state, which is why his responsibility is to negotiate favors from the state. Likewise, it has the ability to ensure a harmonious coexistence and maintain a close relationship between Mother Nature and her partiality, since this role of authority is transmitted from generation to generation in order to preserve this important role.

KEYWORDS: Role, administration, representative.

INTRODUCCIÓN

El rol del teniente gobernador en una parcialidad, como Jasana Pocsellin - Taraco, generalmente implica funciones relacionadas con la administración local y la representación del gobierno central. Para (Mead, 1982) en su libro "Espíritu, Persona y Sociedad", en la sociedad los roles son preexisten a las personas, esto puede darse mediante un tipo de conducta dependiendo de la situación o posición independientemente de la persona que lo represente. Sus responsabilidades pueden incluir la gestión de asuntos gubernamentales, la resolución de disputas comunitarias, la supervisión de proyectos locales y la comunicación con las autoridades superiores. Cabe destacar que la naturaleza específica de las funciones de un teniente gobernador puede variar según su jurisdicción y las leyes locales. Por otro lado, también varía según la ubicación y la cultura local, pero generalmente se encarga de mantener el orden público, ayudar en la implementación de políticas gubernamentales y actuar como enlace entre la comunidad y las autoridades superiores. El objetivo principal se centra en promover el bienestar de la comunidad y asegurar de que cumplan las leyes y regulaciones dentro y fuera de su contexto.

El teniente gobernador desempeña un papel crucial en la administración y toma de decisiones a nivel local, por eso es esencial comprender cómo se gobiernan las parcialidades y cómo se resuelven los asuntos comunitarios. El conocimiento sobre las funciones y responsabilidades del teniente gobernador puede influir en la formulación de políticas públicas y programas que beneficien a la parcialidad y a la región en su conjunto, así como también el estudio puede empoderar a la comunidad local al proporcionar una comprensión más profunda de su estructura de liderazgo y fomentar la participación ciudadana en la toma de decisiones y la preservación de tradiciones y costumbres. El teniente gobernador tiene cierto poder para mantener la cohesión social, la gobernanza efectiva y la identidad cultural de esa parcialidad, Weber (1968) considera el poder como "la probabilidad de imponer la propia voluntad dentro una relación social, aun contra toda resistencia y cualquiera que sea el fundamento de esa probabilidad". Encontramos el poder en cualquier tipo de sociedad u organización, las personas utilizan este poder de distintas formas en diferentes lugares y con distintos fines.

Vol. 6, No. 1, julio/diciembre 2024 Publicado 31/12/2024

SSN: 2707-692X (Impresa) ISSN: 2707-6938 (En línea)

METODOLOGÍA

La metodología empleada en este trabajo se basa en el paradigma cualitativo con un enfoque etnográfico de carácter explicativo e interpretativo que permite describir la convivencia de vida social y como el rol de los tenientes gobernadores influye en la organización. La opinión fue recogida del teniente y los tenientes que ya fueron autoridades en los años anteriores.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Antecedentes históricos de la figura del teniente gobernador

La figura del teniente gobernador en la parcialidad Jasana Pocsellin - Taraco tiene sus antecedentes en la historia colonial y republicana de América Latina. "Quien dirigía las comunidades, antes de ser jurídica, era el curaga, este era la autoridad máxima de la comunidad, su permanencia como curaga no era limitada en el tiempo y su acción estaba más centrada en hacer cumplir las normas establecidas al interior de la comunidad. Uno de los requisitos para ser curagas, era básicamente que debía poseer tierras y ejercer liderazgo en la comunidad." (Bautista, 1999). Esta figura era parte del sistema administrativo colonial implementada por los españoles, durante la época colonial, el territorio peruano estaba dividido en virreinatos, intendencias y corregimientos. En las áreas rurales, como Jasana Pocsellin - Taraco, se designaban tenientes gobernadores para ayudar en la administración de justicia y el mantenimiento del orden. Estos tenientes gobernadores eran nombrados por las autoridades coloniales y tenían la responsabilidad de representar al poder central en las comunidades locales.

Con la independencia de Perú en 1821, el sistema administrativo cambió, pero la figura del teniente gobernador se mantuvo en algunas zonas rurales. En la actualidad, en muchas comunidades andinas, el teniente gobernador sigue desempeñando un papel importante en la resolución de conflictos, la administración local y la representación de su comunidad ante las autoridades regionales y nacionales. Es importante señalar que la historia específica de la figura del teniente gobernador en Jasana Pocsellin - Taraco puede variar y depender de los eventos y circunstancias locales a lo largo de los años.

Fotografía 1



Nota. Imagen de los tenientes gobernadores, nuevos y antecesores.

Funciones y responsabilidades tradicionales del teniente gobernador

"El cargo de teniente gobernador es una función que cuenta con representatividad política y está asociado al reconocimiento de la población la misma que considera que dicha función debe tener prioridad de la ley en el reconocimiento de sus beneficios laborales" (Cabrera Pampas, 2023). Las funciones y responsabilidades tradicionales del teniente gobernador en la parcialidad de Jasana Pocsellin - Taraco, como en muchas comunidades andinas, varían según las costumbres locales y la estructura de gobierno tradicional. Sin embargo, algunas de las responsabilidades comunes incluyen:

- **a. Representación de la comunidad:** El teniente gobernador actúa como el representante principal de la comunidad ante las autoridades locales y nacionales. Es el enlace entre la comunidad y las instituciones gubernamentales.
- **b. Resolución de conflictos:** El teniente gobernador desempeña un papel fundamental en la resolución de conflictos internos dentro de la parcialidad. Puede mediar en disputas y ayudar a mantener la armonía entre los miembros de la comunidad.

- **c. Administración local:** A menudo, se le encomienda la responsabilidad de administrar los recursos y las actividades locales. esto puede incluir la gestión de tierras comunales, la organización de trabajos comunales, y la toma de decisiones sobre asuntos locales.
- **d. Mantenimiento del orden y seguridad:** El teniente gobernador puede tener un papel en garantizar la seguridad y el cumplimiento de las normas comunitarias. Esto puede incluir la supervisión de la seguridad de la comunidad y la aplicación de sanciones cuando sea necesario.
- e. Preservación de la cultura y tradiciones: En muchas comunidades andinas, el teniente gobernador también juega un papel en la preservación de la cultura y las tradiciones locales, participa en la organización de festivales y eventos culturales. Es importante destacar que estas responsabilidades pueden variar de una comunidad a otra y pueden adaptarse a las necesidades y tradiciones específicas de cada lugar, el teniente gobernador desempeña un papel crucial en el fortalecimiento de la identidad cultural y la cohesión comunitaria en la parcialidad de Jasana Pocsellin Taraco y en muchas otras comunidades andinas.





El rol del teniente gobernador en la parcialidad de Jasana Pocsellin - Taraco es un puesto de autoridad local en una región específica. Sin embargo, en términos generales, las responsabilidades de un teniente gobernador en una parcialidad o comunidad rural en Perú incluyen representación local, también es el enlace entre la comunidad y las autoridades gubernamentales a nivel local y nacional, es su competencia administrar justicia. Así también la coordinación de servicios públicos puede ser responsable de coordinar la provisión de servicios

públicos básicos, como salud, educación y servicios de bienestar social, y entre otros. "El teniente gobernador se vincula con la estructura nacional de autoridades políticas del estado (ámbito formal). Sin embargo, creemos que tanto su legitimidad como sus funciones, mantienen también, estrecha relación con visiones locales de aspectos como poder y desarrollo, las cuales podemos ubicar en otros ámbitos. En los espacios rurales las jurisdicciones de las autoridades políticas vinculadas al gobierno central se determinan de acuerdo con el estatus de cada localidad." (Damonte, 2000)

Por otra parte, también se encarga del registro y documentación, así como llevar un registro de eventos, nacimientos, defunciones y otros datos importantes en la comunidad, lo que puede ser crucial para el gobierno en la toma de decisiones y la planificación, es representante en eventos comunitarios, el teniente gobernador suele representar a la comunidad en eventos ceremoniales, reuniones con autoridades y otras ocasiones especiales y movilizaciones comunitarias, puede jugar un papel importante en la movilización de la comunidad para proyectos locales, eventos culturales o actividades de desarrollo e informar a las autoridades gubernamentales sobre las necesidades.

Fotografía 3



Nota. Tenientes gobernadores realizando su costumbre.

El papel del teniente gobernador en la administración local, como en el caso de la parcialidad de Jasana Pocsellin en Taraco, generalmente implica desempeñar un papel importante en la toma de decisiones y la gestión de asuntos locales. El teniente gobernador actúa como el representante del gobierno local en la parcialidad y se comunica con las autoridades municipales o regionales en nombre de la comunidad, coordina actividades locales, supervisa y coordina actividades en la parcialidad, como proyectos de infraestructura, programas de desarrollo, y eventos comunitarios y la administración de recursos, gestionar los recursos y presupuestos asignados a la parcialidad para garantizar que se utilicen los recursos de manera efectiva en beneficio de la comunidad.

Por otro lado, su participación en la toma de decisiones colabora en la elaboración de políticas, aportando la perspectiva de la parcialidad y sus necesidades. También Ayuda a resolver disputas o conflictos dentro de la comunidad y promueve la armonía es decir que genera promoción del bienestar comunitario y trabaja para mejorar la calidad de vida de los residentes, abordando cuestiones como la educación, la salud y la seguridad y mediante la representación cultural preserva y promueve la cultura y las tradiciones locales, ayudando a mantener la identidad de la parcialidad. (Salgado, 2002) en la investigación realizada sobre Justicia indígena, menciona que los conflictos sociales que se presentan son numerosos y de diferente índole, desde conflictos familiares hasta los conflictos intercomunales.

Es importante destacar que el rol del teniente gobernador puede variar según la legislación y la estructura de gobierno local, por lo que es fundamental consultar la leyes y regulaciones locales para comprender sus funciones específicas. En la parcialidad de Jasana Pocsellin – Taraco, los tenientes gobernadores son funcionarios locales que representan al gobierno central en áreas rurales o comunidades específicas. Su relación con la comunidad y otros actores locales suele ser importante. Están encargados de mantener la comunicación entre el gobierno y la comunidad, así como de hacer cumplir las leyes y regulaciones locales. También pueden desempeñar un papel en la resolución de conflictos y en la coordinación de actividades comunitarias.

El rol de un teniente gobernador generalmente implica ayudar en la administración local, resolver disputas menores, coordinar actividades comunitarias y actuar como intermediario entre la comunidad y las autoridades locales y elevar a las autoridades estatales aquello conflictos graves y meramente urbanos.

Posibles desafíos o problemas identificadas

- **a. Representación y liderazgo:** El teniente gobernador debe asegurarse de representar adecuadamente los intereses y necesidades de la parcialidad de Jasana Pocsellin Taraco, lo que puede ser un desafío en una sociedad diversa con múltiples opiniones y demandas.
- **b. Desarrollo de servicios comunitarios:** Garantizar el acceso a servicios básicos, como educación, salud y saneamiento, puede ser un desafío en áreas rurales, donde la infraestructura puede ser limitada.

Vol. 6, No. 1, julio/diciembre 2024 Publicado 31/12/2024

SSN: 2707-692X (Impresa) ISSN: 2707-6938 (En línea)

- **c. Recursos limitados:** El teniente gobernador debe administrar los recursos disponibles de manera eficiente, lo que puede ser difícil si los fondos son limitados o si la comunidad enfrenta dificultades económicas.
- **d. Participación ciudadana:** Involucrar a la comunidad en la toma de decisiones y la implementación de proyectos puede ser complicado, ya que algunas personas pueden estar desinteresadas o desconfiadas de las autoridades.
- **e. Desafíos culturales:** En áreas con diversidad cultural y lingüística, el teniente gobernador debe abordar las diferencias culturales y lingüísticas para promover la inclusión y la unidad.
- **f. Conflictos internos:** Las disputas internas en la comunidad pueden dificultar la gobernanza local y requerir habilidades de resolución de conflictos por parte del teniente gobernador.
- **g.** Cambio climático y medio ambiente: En zonas rurales, el cambio climático y los problemas ambientales pueden afectar la seguridad alimentaria y el bienestar de la comunidad, lo que requiere una atención especial.
- **h. Desafíos económicos**: Fomentar el desarrollo económico local y la creación de empleo puede ser un desafío en áreas rurales, donde las oportunidades económicas a menudo son limitadas.
- **i.** Acceso a la justicia: Garantizar que la comunidad tenga acceso a un sistema de justicia efectivo y equitativo puede ser un problema, especialmente si las distancias son largas y los recursos legales son escasos.
- **j.** Capacitación y recursos para el teniente gobernador: Para abordar estos desafíos, el teniente gobernador puede necesitar capacitación y apoyo para desempeñar eficazmente su papel. Estos son solo algunos de los desafíos que un teniente gobernador en la parcialidad de Jasana Pocsellin Taraco podría enfrentar en su función de liderazgo comunitario.

CONCLUSIONES

En la parcialidad de Jasana Pocsellin - Taraco, el rol del teniente gobernador es esencial para la gestión y administración de la comunidad. Algunas de las principales conclusiones sobre su función incluyen la representación, el teniente gobernador actúa como el representante local de la comunidad ante las autoridades gubernamentales y es la figura clave en la toma de decisiones a nivel local. Tiene responsabilidades en la gestión de recursos naturales, como la tierra y el agua, y juega un papel importante en la distribución equitativa de estos recursos entre los miembros de la parcialidad.

Por otro lado, el teniente gobernador desempeña un papel crucial en la resolución de conflictos internos en la comunidad y en la promoción de la armonía y la paz, es el principal encargo y responsable de preservar y promover las tradiciones culturales, costumbres locales y fechas importantes para la parcialidad asegurando que se respeten y se transmitan a las generaciones futuras.

También en la Participación de procesos electorales: El teniente gobernador a menudo es elegido por los miembros de la parcialidad a través de procesos electorales locales, lo que refleja la importancia de la participación comunitaria en su elección. El teniente gobernador desempeña un papel fundamental en la parcialidad de Jasana Pocsellin - Taraco, contribuyendo al funcionamiento efectivo de la comunidad y al mantenimiento de su identidad cultural.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Álvarez Sánchez, Y. (2011). Poder y relaciones de poder dentro de las organizaciones: enfoques teóricos desde las perspectivas de Michel Foucault, Pierre Bourdieu y Max Weber. *Revistas Unisalle*.
- Bautista, C. (1999). Fortalecimiento de la autoridad comunitaria camino a la reconstrucción de un pueblo (parte II). *Publicación mensual del Instituto Científico de Culturas Indígenas*.
- Cabrera Pampas, Y. N. (2023). La función pública de teniente gobernador y el derecho fundamental a la remuneración en el distrito de Villa El Salvador, el año 2019. Universidad Autónoma del Perú.
- Damonte, G. (2000). Apuntes sobre el teniente gobernador. En J. Ansión, A. Diez, & L. Mujica, Autoridades en espacios locales una mirada desde la antropología (págs. 109-124). Perú: Pontificia Universidad Católica del Perú.
- Informe. (1959). Funciones y medios de gobierno local. Perú.
- Mead, G. (1982). Espíritu, persona y sociedad: Desde el punto de vista del conductismo social. Ediciones Paidós .
- Salgado, J. (2002). *Justicia indígena: aportes para un debate*. Universidad Andina Simón Bolivar: Abya-Yala.
- Stavenhagen, R., Carrasco, T., Díaz Muller, L., Ibarra, M., Junqueiro, C., Nahmad, S., . . . Varese, S. (1988). *Derechos indígenas y derechos humanos en América latina*. México: Instituto interamericano de Derechos Humanos.